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Численность официально зарегистрированных безработных граждан за 
первую неделю апреля уменьшилась в РФ на 0,5%, сообщила пресс-служба Ми-
нистерства труда и соцзащиты. 

"С 30 марта по 6 апреля 2016 года численность официально зарегистриро-
ванных безработных граждан снизилась на 0,5% и составила 1 060 829 человек 
(по состоянию на 30 марта 2016 года – 1 065 890 человек)", — говорится в со-
общении.

В ведомстве отметили, что за прошедшую неделю снижение численности 
безработных граждан произошло в 57 регионах. Наибольшее – в республиках 
Калмыкия, Бурятия, Крым, Кабардино-Балкария, а также Алтайском крае, Во-
ронежской, Астраханской, Омской, Ростовской и Калужской областях.

Курс валют 

USD ЦБ – 67,13 
EUR ЦБ – 76,50

12 апреля 2016 г. +20 С0, дождь
13 апреля 2016 г. +16 С0, пасмурно

+12
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Год российского кино

Владикавказ

В Северной Осетии участились случаи незаконного 
выделения земли под застройку в зонах объектов 

культурного наследия
Об этом на заседании рабочей группы по координации работы по пресечению, предупреж-

дению и профилактике нарушений федерального и регионального законодательства об охра-
не объектов культурного наследия сообщила зампредседателя комитета по охране и исполь-
зованию объектов культурного наследия Людмила Чехоева. По ее словам, вопрос выделения 
земли должен быть согласован с комитетом. Однако главы районных администраций «прак-
тически не идут на контакт» в поиске нарушителей и информировании граждан о порядке и 
правилах предоставления участка. Сегодня в республике насчитывается более 300 объектов 
федерального значения и около 160 – регионального. Большинство из них расположены в 
Алагирском, Ирафском и Пригородном районах. «Многие из объектов находятся в высокогор-
ной части республики. Зачастую это создает проблемы технического характера, мы не можем 
при наличии звонка, поступающего на "горячую линию", выехать на место и зафиксировать 
те или иные случаи причинения вреда памятникам культурного наследия», - говорит Чехоева.

Грозный

Министерство ЧР по делам молодежи планирует запустить 
хэштег #Ханпаша Нурадилов# Герой Отечества

Подвиг нуждается в защите от клеветы, от злословия и пустословия тех, кто неспособен к 
совершению великих дел, тех, чьи низкие души не в состоянии воспринять величие духа геро-
ев, идущих на самопожертвование ради истинных ценностей. У чеченского народа есть свой 
герой – Ханпаша Нурадилов, который совершал такие подвиги, которые и по сегодняшний 
день изумляют своей самоотверженностью, храбростью и стальной волей. Никто не способен 
на такое, если нет в нем сильной веры в правоту своего дела. Ханпаша защищал свою Роди-
ну, свою землю, свой уклад жизни, честь своих предков, он зубами вгрызался в каждую пядь 
родной земли, и враг платил слишком высокую цену, сообщает обозреватель ИА «Грозный-
информ» М.С. Гайраханов. Практически никто не знает о беспримерном вкладе героя в дело 
приближения победы над фашизмом, больно и обидно читать комментарии тех, кто считает, 
что национальная принадлежность героя является основанием для клеветы и злословия. И 
тогда в голову пришла мысль: подвиг нуждается в защите, а герой – в памяти! Министерство 
ЧР по делам молодежи при поддержке своих коллег из других ведомств планирует запустить 
хэштег Ханпаша Нурадилов Герой Отечества. Давайте расскажем о настоящем герое россий-
ской молодежи и ответим на вопросы всех тех, кто сомневается в его ратном боевом пути!

Махачкала

В Дагестане закрыли пять школ из-за антисанитарии
Управление Роспотребнадзора по Дагестану выявило нарушения в санитарном состоянии 

нескольких школ в ряде районов республики, сообщает «Интерфакс» со ссылкой на пресс-
службу регионального ведомства. Нарушения были выявлены в ходе проверок в Докузпа-
ринском, Ахтынском и Рутульском районах. В частности, на пищеблоках не обеспечивается 
поточность технологических процессов приготовления пищи, нет условий для мытья посуды, 
пищевые продукты и продовольственное сырье принимаются без накладных о безопасности. 
Помимо этого, в школах Ахтынского и Рутульского районов не соблюдается порядок проведе-
ния обязательных медосмотров работников, к работе в пищеблоках допускаются сотрудники, 
не прошедшие полное обследование у врачей-специалистов.  

Нальчик

В Нальчике будут сносить торговые киоски
Управлением потребительского рынка администрации Нальчика проведена инвентариза-

ция торговых киосков, - сообщает пресс-служба города. В ходе инвентаризации на терри-
тории города выявлено 118 киосков без соответствующих документов. Мэрия неоднократно 
уведомляла собственников торговых объектов о том, что до 1 марта 2016 года необходимо 
оформить договоры нового образца. «В ходе проверки не удалось найти большинство соб-
ственников торговых павильонов, с остальными ведется планомерная работа по заключению 
договоров», – сообщил руководитель управления Мурат Кушхов. Мэрия Нальчика уведом-
ляет, что с 11 апреля начнется демонтаж нефункционирующих киосков, расположенных на 
землях, находящихся в муниципальной собственности. Кроме того, администрация обраща-
ется к собственникам нефункционирующих торговых павильонов с просьбой демонтировать 
их самостоятельно.

Ставрополь

Дороги в Ставрополе будут ремонтировать по ночам
Глава администрации города Андрей Джатдоев провёл рабочее совещание с дорожными 

службами, работниками ГИБДД, предприятиями,  осуществляющими ремонт магистралей 
в городе. На совещании было дано жесткое указание: ремонт и разметку дорог проводить 
оперативно и только в ночное время. По мнению Джатдоева, температурный режим уже по-
зволяет проводить ремонт и разметку дорог ночью. «Эта установка является обязательной 
для всех служб, работающих на городских магистралях. Дороги и без того перегружены ав-
тотранспортом, поэтому  прошу не создавать дополнительных помех.  ГИБДД прошу взять 
этот вопрос под контроль и штрафовать всех нарушителей», -  подвел итоги совещания глава 
администрации.

Черкесск

В Карачаево-Черкесии открылся класс юных омоновцев
В одной из школ Усть-Джегуты открылся первый в Карачаево-Черкесии класс юных омонов-

цев, сообщили в пресс-службе Усть-Джегутинского района республики. Первыми учениками 
школы стали 25 пятиклассников усть-джегутинской школы №2. Мероприятие было приуро-
чено к 23-летию подразделения ОМОН МВД по КЧР. "В ходе торжественной церемонии 25 
учащихся дали клятву-присягу, каждому ученику вручили удостоверения кадетов и символы 
отряда особого назначения-береты и тельняшки", – рассказали в пресс-службе. Праздничная 
часть мероприятия завершилась торжественным парадом по плацу, по которому прошли и 
юные омоновцы. После церемонии принятия присяги участникам мероприятия было проде-
монстрировано мастерство бойцов отряда, а также авто- и бронетехника, находящаяся у них 
на вооружении. Теперь учащиеся 5А класса СОШ №2 г.Усть-Джегуты – единственный класс в 
республике, над которыми будут шефствовать бойцы отряда ОМОН по КЧР. 

С.СуЛТАНоВ

Главные мероприятия 
в рамках Дней культуры 
Ингушетии в Костром-
ской области проходили 
в культурно-выставоч-
ном центре «Губернский». 
Министерство культуры 
Ингушетии представило 
уникальные экспонаты из 
фондов Ингушского госу-
дарственного музея кра-
еведения им. Т. Мальса-
гова и Государственного 
музея изобразительных 
искусств - произведения 
живописи ингушских ху-
дожников, предметы ста-
рины, уникальные народ-
ные костюмы и изделия 
декоративно-прикладного 
искусства

Национальная библиотека 
имени Дж. Яндиева подгото-
вила для костромичей книж-
но-иллюстративную выстав-
ку, в которую вошли новые 
издания, рассказывающие 
о богатой истории нашей 

республики и ее выдающих-
ся жителях.

«Сегодня мы подписали 
соглашение между Костром-
ской областью и Республи-
кой Ингушетия. При том, 
что у нас давно сложились 
добрые и теплые отноше-
ния, мы договорились идти 
дальше, чтобы улучшать 
наши экономические связи, 
совместно работать в сфе-
ре образования, чтобы наши 
молодые люди дружили и 
мирно жили на костромской 
земле. Я очень рассчиты-
ваю на самое доброе от-
ношение наших народов и 
эффективное сотрудниче-
ство», - отметил на открытии 
праздничных мероприятий 
губернатор Сергей Ситни-
ков.

«Хочу сказать спасибо 
губернатору, своему другу, 
Сергею Константиновичу, 
что он поддержал программу 
проведения Дней культуры 

Республики Ингушетия в 
Костромской области, был 
выделен грант из област-
ного бюджета для проведе-
ния данных мероприятий. 
Но дело не в самом гранте, 
а во внимании и добром 
отношении не только к ин-
гушской общине, а вообще 
ко всем народам, которые 
проживают в Костромской 
области. Хочется сказать 
большое спасибо ингушской 
общине, которая делает все, 
чтобы показать и передать 
народам, проживающим на 
костромской земле, лучшие 
традиции и обычаи нашего 
народа. Выражаю надежду, 
что в октябре состоится от-
ветный визит главы региона, 
и мы увидимся на Днях куль-
туры Костромской области 
в Республике Ингушетия», 
- обратился к костромичам 
Глава Республики Ингуше-
тия Юнус-Бек Евкуров.

Подарком для го-
стей праздника стало 

выступление костромского 
ансамбля народного танца 
«Мозаика» и концертная 
программа мастеров ис-
кусств нашей республики, в 
которую вошли выступление 
ансамбля «Ингушетия» и ве-
дущих исполнителей.

Костромичи, гости празд-
ничных мероприятий ова-
циями встречали номера 
творческих коллективов Ин-
гушетии. «Это здорово, что 
у нас в регионе проводятся 
такие замечательные меро-
приятия, которые позволяют 
знакомиться с интересной 
и богатой культурой других 
народов. Это в очередной 
раз доказывает, что у нас в 
стране дружно проживает 
множество народов и нацио-
нальностей, показывает, что 
наша страна едина и силь-
на», - приводят слова ко-
стромичей областные СМИ.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров и Губернатор 
Костромской области Сергей 
Ситников подписали Согла-
шение о торгово-экономиче-
ском, научно-техническом, 
социальном и культурном 
сотрудничестве между двумя 
субъектами.

В соответствии с доку-
ментом, особое внимание 
планируется уделить на-
лаживанию прямых связей 
между предприниматель-
скими структурами, обмену 
опытом в разработке и реа-
лизации программ энергоэф-
фективности, в сфере созда-
ния молодежных стартапов 
и технопарков, а также про-
движению на рынках в субъ-
ектах высокотехнологичных 
товаров и услуг, реализации 
инновационных проектов и 
программ в сфере высоких 
технологий.

В рамках сотрудничества 
предусмотрен обмен опытом 
в сфере образования, куль-
туры и туризма, научно-тех-
нической, экологической, гу-
манитарной сферах, а также 
в сфере труда, занятости и 
социальной защиты населе-
ния.

Губернатор Костромской 
области Сергей Ситников вы-
разил заинтересованность 
в поставках в Ингушетию 
плодоовощной продукции, 
фруктов, мяса баранины и 
говядины, пиломатериалов, 
древесных плит. А ингушские 
мастеровые могут поучиться 
у костромских ювелиров, ко-
торые помогут в подготовке 
национальных кадров для 
отрасли.

«У нас хорошие перспек-
тивы сотрудничества. Из 
Костромской области мы 
можем привозить не только 

пиломатериалы, но и дру-
гие строительные мате-
риалы для республики, в 
которых мы нуждаемся. 
Востребована и подготовка 
специалистов, в том числе, 

среднетехнического уров-
ня. А из республики мы, в 
первую очередь, готовы по-
ставлять продукцию агро-
промышленного сектора. 
Уже сегодня обозначен ряд 

наименований продукции, 
которой мы готовы обеспе-
чить Костромскую область. 
Думаю, в следующем году 
наш товарооборот будет на 
порядок выше», - отметил 

Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров. Напомним, в Ко-
стромской области с 9 по 11 
апреля проходят Дни культу-
ры Ингушетии.

Сотрудничество Ингушетии и Костромской 
области обещает быть плодотворным

Выставку истории и культуры 
Республики Ингушетия 

и концерт ансамбля «Ингушетия» 
посетили более тысячи костромичей 10 апреля завершился 

прием заявлений на уча-
стие в предварительном 
голосовании по кандидату-
рам для последующего вы-
движения от партии канди-
датов  в депутаты Госдумы 
РФ и Народного собрания 
РИ.

В соответствии с графиком 
каждую субботу    проходят 
дебаты и встречи с избира-
телями участников предва-
рительного голосования по 
кандидатурам в Госдуму РФ 
и Народное собрание РИ. 
Все жители республики  мо-
гут принять в них участие.

Единый день предвари-
тельного голосования со-
стоится 22 мая. В этот день 
в городах и районах Респу-
блики Ингушетия будут от-
крыты 27 счетных участков. 
Проголосовать за того или 
иного кандидата сможет 
любой житель республики, 
обладающий активным из-
бирательным правом. Найти 
свой участок можно на сайте 
http://pg.er.ru/

По итогам предваритель-
ного голосования будет 
сформирован список канди-
датов от «Единой России» 
на выборы в  сентябре теку-
щего года. 

У.ЭНБеКОВ

Завершен прием 
заявлений 

на участие в 
предварительном 

голосовании
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Выступая недавно на совещании 
с главами муниципальных образо-
ваний республики первый замести-
тель руководителя Администрации 
Главы Ингушетии Юсуп Костоев 
привел много примеров того, как не 
соблюдаются требования к изобра-
жению одного из главных символов 
нашей государственности - Флагу. 
Со времени принятия его в качестве 
государственного символа он пре-
терпел некоторые изменения в раз-
мещенном в его середине рисунке 
солярного знака. Конституционным 
законом республики оговариваются 
его основные параметры, пропор-
ции полос, изображение солярного 
знака. Но сплошь и рядом мы видим, 
что большинство флагов, вывешен-
ных на зданиях госучреждений, вы-
ставленных в официальных кабине-
тах, не выдерживает принятых норм. 
Между тем, такое искажение недопу-
стимо не только чисто с нравствен-
ной стороны, но и по действующему 
законодательству. 

Особенно изощряются изготовители 
флага в изображении солярного знака. 
Идущие от круга лучи то непомерно уд-
линены, то по толщине не совпадают 
с оригиналом, то не загнуты, как того 
требует закон. Разумеется, искажение 
делается не осознанно, а по незнанию. 
Но от этого не легче. 

В обыденной жизни мало кто заме-
чает подобного рода искажения и воль-
ность. Ну, висит себе флаг и висит, сто-
ит себе  и стоит. 

И все-таки флаг о себе напоминает 
не только постоянным размещением на 
принятом для этого месте.

Его можно увидеть в праздник раз-
говения после мусульманского поста. 
Тогда он натянут на капоты легковушек, 
"гарцующих" по нашим дорогам.

 Недавно государственный флаг на-
помнил о себе после того, как в Пяти-
горске произошла драка между нашими 
земляками и местными студентами. В 
качестве casus belli  выступил Государ-
ственный флаг Республики Ингушетия, 
вывешенный одним из ингушских сту-
дентов, обучающихся в этом городе, на 
улицу из окна общежития. Это почему-
то задело одного из местных студентов, 
и дальше случилась групповая драка, 
которая явилась предметом разборок 
для примирения представителей двух 

субъектов. 
Оставим в стороне вопрос правомер-

ности поступка нашего студента и так-
тичности возмущенных этим местных 
молодых людей. 

Какова цель демонстрации флага, 
тем более на окне общежития в чужом 
городе? Эпатаж? Самореклама иден-
тифицирующего себя полномочным 
представителем республики в крае 
или городе юноши, "делегированного" 
учиться определенной специальности? 
Что этим хотел сказать наш студент? 
Что он из Ингушетии и окно его комнаты 
в общежитии - это экстерриториальная 
площадка? Вряд ли он задумывался 
над такими понятиями. Вероятно, выве-
сил просто из ностальгии по своей ма-
лой родине. Понятное дело. Но неуже-
ли его нельзя было просто повесить в 
комнате, где проживаешь? К чему такая 
открытая демонстрация? Вполне воз-
можно, что хотел подчеркнуть геогра-
фию своего происхождения. 

Но это лучше подчеркнуть отличной 
учебой, успехами в студенческой науке, 
спорте или общественной жизни. Воз-
можностей для такого самоутвержде-
ния - масса. Было бы желание. 

Можно понять и принять, когда побе-
дивший в каком-то спортивном состяза-
нии ингушской парень после восхожде-
ния на пьедестал натягивает ингушский 
флаг поверх спортивной формы на не-
сколько минут. Но и он потом убирает 
его, не вывешивает нигде и не ходит с 
ним повсюду. А студент вывесил его на 
всеобщее обозрение на долгий срок. 
Просто так. 

Многие говорят, что имеет право: 
это же Россия! Можно согласиться. Но 
представьте, что в общежитии живут 
выходцы из десяти и более субъектов 
России (так почти всегда и бывает), и 
все вывесили свои флаги на окна своих 
комнат. А если в одной комнате живут 
представители нескольких субъектов? 
Вывесить на одно окно все флаги или  
только  ингушский или иной, принадле-
жащий кому-то из «патриотов»? 

Задумаемся, эстетично ли это и не-
обходимо ли? Подобная пестрота сама 
собой будет неприемлемой на окнах 
здания. Что уж говорить о восприятии 
такого явления любым здравомысля-
щим гражданином иной с вами нации. 

То же самое можно сказать о танцах, 
сопровождаемых громкими  хлопками 
руками, свистом и барабанной дробью 

наших горячих парней на площадях, 
улицах российских городов. Каково 
было бы  нам, если бы под нашими ок-
нами в любое время суток танцевали, 
пели, свистели горячие парни не нашей 
национальности? Пусть каждый сам 
себя поставит  на место тех, кто вынуж-
ден невольно слушать танцевальный 
перепляс. И каково будет ощущение? 
Но это другая тема.

Поехавший учиться должен учиться, 
и хорошей учебой идентифицировать 
свое происхождение, реализовывать 
свою гордыню принадлежностью к той 
или иной республике или нации, но не 
такой демонстрацией.

Да и флаг - это атрибут государствен-
ного значения, и негоже его вывешивать 
где и как попало. 

Говорить, что наши земляки в боль-
шинстве своем отлично учатся и при-
мерно ведут себя не приходится. А зна-
чит и поводов выставлять на всеобщее 
обозрение свои "достижения" как пред-
мет гордости, не так уж и много. Из прес-
сы то и дело узнаешь о том, как наши 
студенты, обучающиеся в том или ином 
иногороднем вузе, ведут себя нелице-
приятно. Получили мы в прошлом году 
социологический опрос, проведенный в 
Москве среди наших студентов нашими 
же молодыми людьми. Примерно 60% 
юношей и девушек не учится или учится 
ниже среднего уровня. Редакция газеты 
не сочла возможным публиковать эти 
результаты, так как встал бы вопрос: 
для чего они туда едут? Если провести 
такое же исследование и среди студен-
тов Северо-Кавказского федерального 
университета, думаю, результат будет 
таким же. А в СКФУ учится более 300 
наших студентов.

Флаг, если действительно его любит 
демонстрант, а не демонстрирует свою 
«любовь» к нему, можно повесить в 
комнате, поставить на стол его умень-
шенный вариант. Найдутся и другие 
способы. 

Поэтому, у меня много вопросов вы-
звал факт вывешивания Государствен-
ного флага из окна общежития в Пяти-
горске. Как вызывает сомнение и то, 
что лица, вывешивающие неправильно 
изготовленный  один из символов ин-
гушской государственности, являются 
патриотами. В лучшем случае им всё 
равно. А этого быть не должно. 

И. ЗАуРАЛьСКИЙ

В чем уважение 
к своему 

Государственному флагу?

Приближается День об-
разования Республики 
Ингушетия, а вместе с 
ним, естественно, и чере-
да грандиозных действ. 
Сегодня мы хотим рас-
крыть секрет одного из со-
вершеннейших новшеств, 
ожидающих жителей и го-
стей республики в день ее 
двадцатичетырехлетия. К 
тому же новшеством это 
событие станет не толь-
ко для нашей республики, 
но и для всего Северного 
Кавказа. В этот день са-
мые бесстрашные лихачи 
соберутся на арене без 
правил для того, чтобы 
по-настоящему зажечь и 
выпустить пар на специ-
ально подготовленных 
машинах.  А нас ждет не-
реально яркое несколько-
часовое шоу, именуемое 
автобитвой, где кого-то 
порадуют кубки и дипло-
мы, а одного оставшегося 
на ходу участника - но-
венькая "Приора". 

Автобитва - это экстре-
мальное автошоу, гвоздем 
программы которого явля-
ются соревнования по так 
называемым автобоям на 
выживание. Автобои на вы-
живание - это битва специ-
ально подготовленных по 
техническому регламенту 
боевых машин на особой не-
асфальтированной площад-
ке. Сам летний турнир по 
автобоям будет проходить 
в несколько раундов на вы-
бывание, в финале останут-
ся самые стойкие стальные 
монстры - лидеры преды-
дущего раунда, чемпионом 
же станет тот, кто сможет 
обездвижить всех соперни-
ков и остаться на ходу в за-
вершающем этапе, а именно 
в битве сильнейших. Шоу-
программа ошеломит гостей 
качественным звуковым со-
провождением, гигантскими 
воздушными куклами, на-
сыщенной концертной про-
граммой, выступлениями 
артистов, файер-шоу и дру-
гими сюрпризами.

В этом году в автобои 

будут приняты гости и участ-
ники из соседних регионов. 
Всего заявили на участие 
пока около двадцати че-
ловек. Эти самые люди на 
глазах у зрителей будут тво-
рить нечто невообразимое. 
Думаю, зрители горячей бит-
вы на какое-то время пере-
несутся в древние времена, 
когда народ собирался в Ко-
лизее, чтобы посмотреть на 
настоящую бойню. 

Организовывают все  это 
супер-шоу любители экс-
тремальных видов спорта из 
автоклуба "Derby" во главе 
с инициатором проекта Та-
мерланом Точиевым. Скажу 
сразу, персонал клуба, со-

стоящий на сегодняшний 
день лишь из шести чело-
век, - это люди, которые де-
лают все возможное в самых 
нетипичных условиях, чтобы 
мероприятие состоялось, 
а публика была сражена 
эффектной "войной". За-
тейщики игр не открывают 
всех секретов, но в их пла-
нах совершенно точно одно 
-  приятно удивить и хоро-
шенько встряхнуть народ. 
По их замыслу потрясающе 
зрелищные игры должны 
стать ежегодной традицией, 
какой являются во многих 
продвинутых странах мира. 
Мы уверены, что Фортуна не 
устоит перед благородными 
порывами этих людей и их 
замыслы обязательно свер-
шатся.

Немного о правилах 

автобоев. Все участники 
– это любые желающие, 
имеющие специально обо-
рудованный автотранспорт, 
представившие справку 
о нормальном состоянии 
здоровья и прошедшие 
регистрацию в автоклубе 
"Derby". Боевые машины 
они должны подготавливать 
по специальному техниче-
скому регламенту. Так, из 
автомобиля изымается все, 
кроме кузова, руля и дви-
гателя. Стекла, оптика уда-
ляются, двери с капотами 
завариваются для прочно-
сти, а также чтобы случай-
но не открылись. Радиатор 
и аккумулятор переносятся 

в салон, для того чтобы за-
щитить их от повреждения. 
В салоне или снаружи авто 
устанавливается специаль-
ный прочно сваренный кар-
кас из тонкого металла без 
острых шпиков – "капсула 
жизни", который невозмож-
но повредить при ударе и 
который сохраняет жизнь 
водителю. Главное правило 
автобитвы – категорически 
запрещено наносить удары 
в дверь и капот пилота. Та-
кой поступок грозит выбыва-
нием из игры. 

Чтобы запах жженой ре-
зины, скрежет металла и не-
описуемый восторг не при-
вели зрителей к нервным 
срывам, за процессом будут 
следить также команды ме-
дицины катастроф, пожар-
ных и полиции. 

"Вообще идея проведения 
данного вида экстремаль-
ных спортивных игр пришла 
ко мне еще во время прожи-
вания во Франции. Именно 
там я ежегодно посещал по-
добные  мероприятия, соби-
равшие миллионы зрителей 
и по-настоящему загорелся 
мечтой провести их у нас в 
республике. Глядя на бью-
щиеся друг об друга маши-
ны, я почему-то вспоминал 
наших ребят из кортежей на 
свадьбах. Ведь они делают 
то же самое, но только в не-
подходящем и неправиль-
ном месте. Почему бы не 
организовать специальную 
площадку для тех, кому не-
куда девать эту прыть, и воз-
можность избавиться от не-
пригодного для пользования 
авто для других? - подумал я. 

Сегодня мы делаем все, 
чтобы непохожее ни на одно 
другое, сильное, зрелищ-
ное шоу состоялось в День 
Республики Ингушетия: 
даем информацию о себе 
на страничках в Инстаграме 
(derby_car_show) и Фейсбу-
ке (Автоклуб Derby), ищем 
спонсоров и партнеров, со-
бираем заявки на участие.

В конце апреля, либо на-
чале мая участники пред-
стоящего шоу совершат ав-
топробег по республике на 
своих нестандартных авто с 
целью представиться и по-
казаться населению, а также 
собрать единомышленни-
ков.

Уверен, в дальнейшем 
благодаря автобитве наш 
регион будет принимать 
сотни тысяч гостей со всей 
России, ведь это шоу, не-
смотря на вызываемый им у 
публики интерес, - достаточ-
но редкое явление в стране. 
Подобные игры в России 
проводились всего трижды: 
в Казани, Уфе и Волгогра-
де. Мы намереваемся рас-
ширить численность клуба, 
а также открыть свой салон 
по подготовке старых авто 
к битве", - делится планами 
Тамерлан Точиев.

Напоследок хотим заме-
тить, что автобитва - это не 
только грандиозный авто-
праздник, но и своего рода 
уникальное реалити-шоу, по 
мотивам которого был снят 
короткометражный фильм 
"Живой металл", находя-
щийся в свободном доступе 
на просторах Интернета.

Ася ГЕТАГАЗоВА

"Долг платежом кра-
сен" - трудно поспорить 
с этой народной мудро-
стью. Брать деньги в долг 
приходилось, наверное, 
каждому. Мало кому долги 
прощают, возвращать кре-
диты все же приходится. 
Но почему-то когда речь 
идет не о деньгах или 
товаре, а о коммунальной 
услуге, об обязательствах 
по ее оплате зачастую за-
бывают. Ведь ни для кого 
не секрет, что многомил-
лионные долги населения 
за жилищно-коммуналь-
ные услуги стали уже нор-
мой современной жизни. 
Долги за электроэнергию 
– не исключение.

Одна из самых эффек-
тивных мер воздействия на 
неплательщика – ограни-
чение электропотребления. 
Оставшись без света, часть 
должников сразу находит 
деньги, чтобы рассчитаться 
за электричество. Но зачем 
доводить до крайних мер, 
когда можно попытаться по-
мочь гражданам, создав до-
полнительные условия для 

своевременной оплаты сче-
тов?.

Итак, как раз для повы-
шения платежеспособности 
жителей Ингушетии скоро 
откроется новый Центр об-
служивания клиентов фили-
ала МРСК Северного Кав-
каза в сельском поселении 
Средние Ачалуки Малгобек-
ского района.

- Наша компания стремит-
ся реализовать все совре-
менные технологии, которые 
сегодня есть в сфере обслу-
живания клиентов, создавая 
все больше удобств для 
абонентов. Одна из основ-
ных целей – сделать услуги 
компании более доступными 
для населения, что суще-
ственно снизит очереди в 
центрах и послужит улучше-
нию платежной дисциплины 
в республике, - отметил ди-
ректор Ингушского филиа-
ла ПАО "МРСК Северного 

Кавказа" Артур Аушев. 
Прием посетителей в этом 

центре будет осуществлять-
ся в режиме "одного окна". 
По оценке специалистов, 
число потенциальных клиен-
тов нового центра составит 
более двух тысяч человек, а 
время обслуживания одного 
клиента - не более трех ми-
нут. 

Напомним, решение об от-
крытии нового центра обслу-
живания клиентов было при-
нято руководством компании 
с расчетом распределения 
нагрузки и расширения до-
ступности и открытости ус-
луг. Новый центр обслужи-
вания должен обеспечить 
территориальную доступ-
ность компании для жителей 
трех населенных пунктов 
района, расположенных на 
большой отдаленности от 
центра, где они обслужива-
лись ранее. 

- В новом центре бу-
дет оказываться широкий 
спектр услуг для физических 
лиц, включая возможность 
оплаты за потребленную 
электроэнергию, расчёт и 
перерасчет оплаты, при-
ем заявлений на установку 
приборов учета, прием доку-
ментов для заключения и из-
менения договора и выдачу 
необходимых в этом случае 
документов. Кроме того, в 
Центре будут установлены 
терминалы для оплаты и пе-
ревода платежей, - отметил 
начальник РЭС Малгобек-
ского района Идрис Цечоев.

Оплачивать коммуналь-
ные услуги лучше всего во-
время. Тогда не придется 
уделять огромное количе-
ство времени и нервов на 
разбор паутины послед-
ствий. 

Ася ГЕТАГАЗоВА

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИЯ - 
НЕ БЕСПЛАТНОЕ БЛАГО

НА ИНГУШЕТИЮ 
НАДВИГАЕТСЯ 

АВТОБИТВА

Весной 1959 года, когда 
стала очевидной возмож-
ность запуска в космос 
пилотируемого корабля, 
в Советском Союзе нача-
лась работа по созданию 
первого отряда космонав-
тов, который должен был 
составлять по изначаль-
ному замыслу  20 человек. 
В этой связи проводился 
отбор из числа летчиков 
военно-воздушных сил, 
противовоздушной обо-
роны и морской авиации. 
От каждой структуры 
отбирались по 20 чело-
век. А дальше уже из этих 
60 летчиков группе спе-
циалистов авиационной 
медицины предстояло 
выбрать 20 человек для 
первого отряда космонав-
тов.

Из воспоминаний летчика-
истребителя Анатолия Кар-
ташова: «Из 160 летчиков 
нашей дивизии на первую 
медкомиссию в Петрозаводск 
поехало только 20 человек. 
На последнем рубеже ис-
пытания в барокамере нас 
осталось двое. На высоте 15 
километров мой соперник, 
у которого,  казалось, было 
больше шансов, потерял со-
знание. В итоге до финиша 
дошел я один».

Следует напомнить, что 
один из первых отечествен-
ных космонавтов Владимир 
Михайлович Комаров, уже 
будучи всемирно известным 
человеком, неоднократно   
бывал в наших краях, встре-
чался в былые времена с 
нефтяниками, машинострои-
телями, полеводами и живот-
новодами Чечено-Ингушетии. 

В современной Ингушетии 
имя замечательного покори-
теля космоса носит детский 
оздоровительный лагерь в 
с.п. Троицкое.

Критерий отбора космо-
навтов всегда оставался 
очень строгим – возраст до 
35 лет, рост не более 175 см, 
вес до 75 кг, отличное здоро-
вье.

Тщательно проверялись 
медицинские показатели, 
служебные характеристики 
и соответствие критериям, 
прежде чем допустить кан-
дидатов в космонавты к ис-
пытаниям. А они были до-
нельзя жесткими. Помимо 
барокамеры летчиков трясли 
на  вибростенде, вращали в 
колесе, проверяли вегета-
тивную систему на парал-
лельных качелях. Такие ис-
пытания могли выдержать 
только люди с феноменаль-
ным здоровьем. Но больше 
всего кандидатов отсеялись 
при психологической про-
верке. Врачи старались 
исключить малейшие изъ-
яны психики. Устойчивость к 
стрессам, быстрота реакции 
и память, способность к об-
учению и концентрации вни-
мания, бесстрашие и чувство 
юмора – все это должно быть 
у космонавтов на самом вы-
соком уровне.

Пройдя через все эти ис-
пытания, девять летчиков 
ВВС, шесть летчиков ПВО и 
пять летчиков морской авиа-
ции составили первый отряд 
космонавтов, официальное 
название Группа ВВС №1.

В дальнейшем в космос 
из этой двадцатки довелось 
слетать лишь 12.

Мадина КОДЗОеВА

Ко Дню 
космонавтики

Первый 
отряд 

космонавтов
Многие юноши всю свою жизнь отда-

ют солдатской службе и проходят долгий 
путь от рядового до полковника, генерала 
и маршала Вооруженных сил Российской 
Федерации. Это я говорю к тому, что нужно 
с молодости определить свой жизненный 
путь, избрать любимое дело и неустанно 
совершенствоваться в нем, непрестанно 
учиться и все время считать, что ты еще 
не все знаешь в избранной профессии.

Далеко в жизни уходит только тот, кто идет 
к избранной цели твердо. Наша армия - часть 
нашего народа, живущая с ним одной жиз-
нью. Военная служба у нас - это не только 
школа боевого мастерства. Это в то же время 
хорошая школа идейной и физической закал-
ки, дисциплинированности и организованно-
сти.

Отрадно думать, что наши юноши близко к 
сердцу восприняли эти слова. С честью и до-
стоинством служат в ВС РФ. Они понимают, 
что каждый из нас должен быть готов к за-
щите Отечества...

И мне хотелось бы, чтобы каждый из моих 
молодых соотечественников, независимо от 
того, учится ли он, работает или служит в 
армии, имел право с гордостью произнести 
близкие сердцу каждого российского челове-
ка слова: «Служу Отечеству!»

Когда заходит речь о воспитании молодого 
поколения, на первое место ставлю чувство 
патриотизма, которым живут наши сыновья 
и внуки. Для каждого молодого человека в 
нашей стране стала священной любовь к 
Родине. Во имя ее он готов пойти на самые 
суровые испытания. Он ее сын и гражданин, 
ему дороги интересы Отчизны.

Военная служба возлагает на человека 
немало обязанностей, требует ежедневного 
труда. В армии приходится жить и учиться по 
уставам.  Уставы отвечают на все вопросы, 
связанные с жизнью, учебой и службой, ясно 
указывают, как служить, изучать военное 
дело, овладевать оружием и боевой техни-
кой, повседневно повышать свою сознатель-
ность.

Сегодня в Вооруженных силах Российской 
Федерации начался весенний призыв - 2016. 
Мы знаем, что призыв на военную службу 
граждан осуществляется два раза в год - с 1 
апреля по 15 июля, и с 1 октября по 30 де-
кабря на основании Указа Президента Рос-
сийской Федерации, и что правовой основой 
воинской обязанности является Конституция 
РФ, Федеральные законы и нормативно-пра-
вовые акты РФ, и обязанности должностных 
лиц органов государственной власти и орга-
низации по обеспечению исполнения граж-
данами воинской обязанности своевременно 
оповещать граждан о вызовах (повестках) 
отделами по муниципальным образованиям 
соответствующих территорий, обеспечить 
своевременную явку по вызовам (повест-
кам) отделов военного комиссариата по му-
ниципальным образованиям, направлять в 
двухнедельный срок по запросам отделов 
военного комиссариата по муниципальным 

образованиям для внесения в документы 
воинского учета, сведения о гражданах, со-
стоящих на воинском учете, поступающих 
на воинский учет, а также не состоящих, но 
обязанных состоять на воинском учете. Ор-
ганы внутренних дел, органы записи актов 
гражданского состояния, органы дознания и 
органы предварительного следствия, феде-
ральные суды в пределах своей компетенции 
выполняют требования Федерального закона 
«О воинской обязанности и военной службе» 
№ 53 РФ ст. 4.

Отсюда вывод. Непредставление руково-
дителем, должностным лицом организации, 
органом местного самоуправления, ответ-
ственным за военно-учетную работу, в уста-
новленный срок в отделы по муниципальным 
образованиям списков граждан, подлежащих 
первоначальной постановке на воинский 
учет, - влечет наложение административного 
штрафа от трехсот до одной тысячи рублей.

Неоповещение граждан о вызове их по по-
вестке отделов по муниципальным образова-
ниям или иного органа осуществляющего во-
инский учет, - влечет наложение штрафа от 
пятисот до одной тысячи рублей.

Неисполнение гражданами обязанностей 
по воинскому учету, а именно неявка граж-
данина по вызову (повестки) отдела муници-
пального образования или органа осущест-
вляющего воинский учет, в установленное 
время и место без уважительной причины, 
- влечет предупреждение или наложение 
административного штрафа от ста до одной 
тысячи рублей.

Исходя из вышеизложенного, уважаемые 
соотечественники, задача состоит в том, 
чтобы вы своевременно встали на воинский 
учет, своевременно явились по повестке в от-
дел по муниципальному образованию, прош-
ли медицинское освидетельствование в во-
енном комиссариате Республики Ингушетия, 
с честью и достоинством отдали свой воин-
ский долг Родине и вернулись в родной очаг.

Вспомните Героев Советского Союза -  
Р. Б. Гудантова, Р. С. Аушева. Героев Рос-
сии - А. Т. Мальсагова, М. А. Оздоева,  
С. С. Осканова, Главу Республики Ингуше-
тия Ю. Евкурова. Они навечно вписали в 
славную историю нашей Родины свои имена. 
Нашей молодежи есть кому подражать, есть 
«делать жизнь с кого».

В военном комиссариате Республики Ингу-
шетия организованно начата работа под ру-
ководством военного комиссара полковника 
А. Е. Акопяна по своевременной отправке 
призывников из Республики Ингушетия для 
прохождения военной службы в Вооружен-
ных силах Российской Федерации.

А я закончу словами: «О молодость! Моло-
дость!.. Может быть, вся тайна твоей преле-
сти не в возможности все сделать, а в возмож-
ности думать, что все сделаешь. Дерзайте! И 
учтите, молодость не возвращается».

А. ПлиеВ, 
начальник юр.отд. ВК Ри,

полковник

Слово к призывникам

Моим молодым 
соотечественникам!

Вести с полей республики

В ГУПе ОПХ 
«Нестеровское» идет сев 

подсолнечника
- 10 апреля мы вывели на поле 8 посевных комплексов и приступили к заделке маслич-

ных семян в почву, – рассказывает директор ГуПа оПХ «Нестеровское» Муса Костоев.

- Посевных комплексов в хозяйстве у нас достаточно, в нужный момент одновременно смо-
жем задействовать на севе любой культуры до 18 комплексов, управляемых опытнейшими ме-
ханизаторами. Сев подсолнечника шел до вечера, 280 гектаров подсолнечника мы посеяли в 
воскресный день из запланированных 735. При такой производительности труда заделку мас-
личных семян в почву сможем завершить за 3 дня.

Семенной материал, используемый здесь, запасен самими нестеровскими земледельцами, 
высокой кондиции и хорошего сорта. Семенами подсолнечника, как и в предыдущие годы «Не-
стеровское» обеспечило большинство сельхозпроизводителей Ингушетии.

Опыта и навыков, как возделывать сельхозкультуры нестеровчанам не занимать.
Мы поинтересовались у Мусы Костоева, какую урожайность в расчете на гектар в хозяйстве 

они планируют собрать в этом году.
– Раз сев подсолнечника начался с воскресного дня, – отвечает  он,  – значит и урожай должен 

быть хорошим и достойным. Если не будет каких-то природных катаклизмов, думаю, с каждого 
гектара в среднем сможем взять по 18 центнеров масличных семян. Такая урожайность на не-
поливных землях, по мнению специалистов, считается высокой.

Вслед за подсолнечником в «Нестеровском» предстоит  посеять и  кукурузу на 400-гектарной 
площади. Остается только ждать прогрева земли до необходимой температуры, а затем сразу 
же приступить к заделке семян в почву.

Ш. БАТАРБеКОВ
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об истории российского 
«немого» кино 20-х годов 
прошлого столетия известно, 
казалось бы, все – в самых 
мельчайших подробностях и 
деталях. Но лишь в послед-
ние годы мы узнали, что к его 
удивительной поэтике, ока-
завшей влияние на развитие 
европейской и американской 
киноиндустрии,  причастны 
и представители ингушского 
народа. В кинематографи-
ческом мейнстриме находи-
лись ингуши Шамиль Ахуш-
ков и Берд Котиев. Их имена 
были преданы забвению то-
талитарной системой и вер-
нулись к нам лишь благодаря 
подвижничеству нашего за-
мечательного современника 
- исследователя и краеведа 
Берснако Газикова. В той же 
волне, стремительно несшей 
российское киноискусство к 
новому прорыву – звуковому, 
от пытливого взора Берснако 
Джабраиловича не укрылись 
фамилии еще двух ингушей 
– Арсамакова и Дахкильгова. 
Но информация о них пока, к 
сожалению, весьма скудна...

УНИКАЛЬНЫЕ документы, 
оказавшиеся в распоряжении 
Б. Газикова, свидетельствуют о 
том, что Берд Котиев (а именно 
о нем и пойдет речь в этом ма-
териале) родился 23 февраля 
1896 года. Его отец Асламбек 
Бейтиевич посвятил себя ар-
мейской службе и был женат 
на сестре генерала Сафарбека 
Мальсагова - Садо Товсулта-
новне.

- Из послужного списка цар-
ского полковника А.Б. Котиева, 
- рассказывает Берснако Джа-
браилович, - мы узнали, что 
служил он в Дагестанском кон-
ном полку, командовал 3-й сот-
ней и был награжден орденом 
Святого Станислава третьей 
степени, серебряным знаком 
за борьбу с чумой, орденом 
Святой Анны третьей степени, 
серебряной медалью Красно-
го Креста, нагрудным знаком 
видоизмененного Кавказско-
го Креста в память 50-летнего 
юбилея покорения Восточно-
го Кавказа и орденом Святого 
Станислава третьей степени. 
Его сыновья Селим и Умалат 
учились в Воронежском Михай-
ловском кадетском училище. 
Что же касается Берда, то од-
ним из штрихов к его военной 
биографии может послужить 
приказ Его Императорского Ве-
личества, подписанный 9 авгу-
ста 1916 года, произвести Коти-
ева из прапорщиков в корнеты 

первого Дагестанского конного 
полка.

Знакомясь с архивными до-
кументами Берснако Газико-
ва, проливающими свет на 
яркую, но трагическую судьбу 
Берда Асламбековича Котие-
ва, с самого начала становит-
ся понятным, что личностью 
он был незаурядной. Судя по 
печати того времени, Б. Ко-
тиев громко заявил о себе в 
годы существования Горской 
Советской Республики. В га-
зетах «Горская кооперация» 
и «Горская правда» выходят 
его статьи, посвященные ста-
новлению и развитию коопе-
ративного дела в Ингушетии. 
Самое непосредственное от-
ношение Берд Котиев имел и 
к рождению ингушской газеты 
«Сердало». Подтверждением 
может служить работа А.И. 
Станько «Публицистика Дона 
и Северного Кавказа», вышед-
шая в свет в Ростове-на-Дону 
в 1979 году. Автор отмечает, 
что 1 мая 1923 года вышел на 
родном языке первый номер 
газеты «Сердало» («Свет») - 
орган Ингушского окружного 
комитета РКП(б) и Ингушского 
окрисполкома. Газета издава-
лась во Владикавказе, вначале 
небольшим тиражом, в 500 эк-
земпляров.

Обращаясь к читателям в 
редакционной статье «Трудо-
вая Ингушетия», газета писа-
ла: «Сегодня вышел первый 
номер нашей родной газеты 
на ингушском языке. Так бу-
дем же ценить значение этого 
дня. Теперь перед нами лежит 
светлый путь, путь разума. Не-
объяснимо велика в этом деле 
роль газеты, выходящей на 
родном языке. Изучайте нашу 
письменность, читайте нашу га-
зету!» Передовая статья перво-
го номера подробно разъясня-
ла трудящимся стоящие перед 
газетой задачи и призывала их 
принять активное участие в ее 
работе.

Бюро Ингушской автономной 
области 7 августа 1924 года 
слушало вопрос: «Об издании 
ингушской газеты и выборах 
редакционной коллегии». Было 
решено издавать «Сердало» 
еженедельно как орган органи-
зационного бюро и ревкома на 
ингушском и русском языках. 

В редколлегию газеты вошли 
Мальсагов Заурбек - редактор, 
Гойгов Абдул-Гамид и Котиев 
Берд. «Газета должна быть по-
пулярной и обслуживать кре-
стьянское население», - ска-
зано в решении бюро от 15 
августа 1924 года».

В том же 1924 году Берд Коти-
ев становится представителем 
Ингушской Автономной области 
при Президиуме ВЦИКа. Его де-
ятельность на этом ответствен-
ном посту продолжается вплоть 
до 1928 года. К этому периоду 
относится письмо Б. Котиева 
в Президиум ВЦИКа, датиро-
ванное 29 октября 1927 года, 
с просьбой отметить жителей 
ингушских селений Сурхохи и 
Экажево. «Селения Сурхохи и 
Экажево, - писал он, - в 1919 г. 
во время господства Деникина 
на Юге России подняли воору-
женное восстание против до-
бровольческой армии и отвлек-
ли на подавление такового с 
белого фронта до 15000 войск. 
Восстание сорвало мобилиза-
цию частей добровольческой 
армии в Ингушетии, хотя и за-
кончилось полным разгромом 

означенных селений, 
понесших также круп-
ные потери людьми...» 
После этого ходатай-
ства, 4 ноября 1927 
года, жителям героиче-
ских селений Ингуше-
тии была направлена 
Благодарственная гра-
мота ВЦИКа.

- Весь последующий 
период жизни Берда 
Асламбековича полно-
стью связан с кино, - 
говорит Б.Д. Газиков. 
– Согласно протоколу 
учредительного со-
брания акционеров ак-
ционерного общества 
«Востоккино», датиро-
ванному 26 марта 1928 
года, он принимает уча-
стие в общем собрании 
и избирается членом 
правления. Немногим 
позже его избирают 
председателем прав-
ления «Востоккино». 
Так он оказывается 
руководителем одной 
из крупнейших кинофа-
брик СССР и бессмен-
но возглавляет ее до 
самого закрытия в 1934 

году.
Находка, о которой говорит 

известный ингушский краевед, 
представляет собой особую 
ценность. Несмотря на то, что 
киноорганизация «Востоккино», 
существовавшая в 1928-1934 
годах, упоминается во всех 
справочниках, связанных с ки-
ноиндустрией СССР, имя руко-
водителя этой организации ни-
где не отмечается.

Между тем, в этих справочни-
ках можно найти любопытную 
информацию о том, что трест 
«Востоккино» был создан на 
базе двух кинокомпаний «Чу-
вашкино» и «Немкино» для 
обслуживания национальных 
республик и областей РСФСР, 
так как фильмы, выпускаемые 
этими компаниями, были слиш-
ком низкого качества и их су-
ществование было признано 
нецелесообразным. В задачи 
«Востоккино» входила помощь 
республикам и областям в раз-
витии киносети и проката, а 
также производство художе-
ственных картин и культурных 
фильмов на материале истории 

и современности малых наро-
дов России. В 1930 году в состав 
треста вошла также Ялтинская 
кинофабрика. Всего за время 
существования «Востоккино» 
здесь было произведено, ча-
стью самостоятельно, частью в 
содружестве с другими киноор-
ганизациями, свыше двадцати 
пяти полнометражных фильмов. 
Эти фильмы в какой-то степе-
ни отражали жизнь, историю и 
быт народов, которым были по-
священы, что способствовало 
лучшему пониманию друг друга 
различными народами СССР.

В 1928 году в прокат вы-
шел один из лучших фильмов 
«Востоккино»  «Зелимхан», по-
вествующий о борьбе горцев 
Чечни с царским самодержави-
ем. Режиссером этого фильма, 
снятого по одноименной книге  
Д. Гатуева и восторженно при-
нятого за рубежом, стал режис-
сер О. Фрелих.

Газета «Революция и горец» в 
1929 году писала: «В Москве, в 
Ростове и в других городах Со-
юза с большим успехом идет 
кинокартина о знаменитом че-
ченском абреке Зелимхане; в 
Ростове она идет уже два ме-
сяца... каждый вечер при гро-
мадном стечении зрителей... у 
театров толпа, и места берутся, 
что называется, с бою...» Акте-
ра Ладо Бестаева, снявшегося 
в роли чеченского абрека, аме-
риканские кинокритики назвали 
кавказским Дугласом Фернбек-
сом.

С режиссером этого фильма 
Олегом Николаевичем Фрели-
хом Б.А. Котиева связывали 
достаточно теплые отношения. 
Об этом можно судить из его 
письма режиссеру, которое нам 
так же предоставил Берснако 
Газиков:

 «…Читая Ваши письма, я 
искренне Вам сочувствовал. 
Надеюсь, что Вы теперь уже 
несколько акклиматизирова-
лись...

Частенько вспоминаем Вас и 
Ваше житьё-бытьё на чужби-
не.

Кинематографических ново-
стей у нас куча...

Так или иначе, мы стоим, без-
условно, перед будущим пере-
воротом в советской кинема-
тографии… мы организуем 
студию звук-фильма, которая 
даст нам возможность син-
хронизировать экспортные 
фильмы, а также знакомить 
наши кадры с новыми метода-
ми работы. Мало того, что все 
кадры нужно постепенно пере-
учивать, но сейчас на сцену 

выступают новые работники: 
киноинженеры, композито-
ры, акустики-шумовики и т.д.,  
т. е. названия должностей, ко-
торые немая кинематография 
никогда не знала…

Перехожу к вопросу о Вашей 
работе у нас, мы Вам дадим по-
становку казахской картины по 
сценарию Туркина «Путь жен-
щины». Сценарий требует не-
которой переделки… По полу-
чении этого письма вышлите к 
нам официальное предложение 
дать Вам постановку. Одно-
временно с ответом я Вам 
вышлю сценарий. Итак, жду, 
привет от всех наших.

Крепко жму руку и желаю 
успеха в Вашей работе.

Берд Котиев,
14.12.1929 года.
Москва»

Надо отметить, что к работе 
в «Востоккино» Берд Котиев 
старался привлекать лучших 
советских мастеров экрана того 
времени, а сценаристами этой 
кинофабрики нередко выступа-
ли знаменитые писатели. Среди 
последних можно назвать, к при-
меру, К. Паустовского, В. Шклов-
ского, И. Бабеля и Вс. Иванова.

Высокий профессионализм и 
организаторский талант Берда 
Асламбековича прослеживается 
в изложении его доклада «Кино 
на переломе» (Отчеты кинофа-
брик. - / Рабис. М. №11, 1933 
с.12): «22 ноября на утреннем 
заседании с докладом о работе 
треста Союзфильм выступил  
т. Котиев. Докладчик подытожи-
вает работу объединяемых тре-
стом «Союзфильм» Московских 
и Ленинградских кинофабрик 
на протяжении 1932 и 1933 гг. 
Тематический план был состав-
лен плохо. Совхозно-колхоз-
ный, молодежный, оборотный 
фильмы выпали из этого плана. 
Пришлось перестраиваться на 
ходу. Это несколько улучшило 
положение, но коренного порока 
плана устранить не могло.

- Руководством фабрик, - го-
ворит тов. Котиев, - постанов-
ление ЦК партии от 23 апреля 
было понято, как ослабление 
руководства. Это сказалось на 
тематическом плане. Трестом 
был принят ряд мер для исправ-
ления этого положения.

(Продолжение на 4 стр.)

«ВОСТОККИНО» 
БЕРДА КОТИЕВА

оказавшиеся не по своей 
воле в 1944 году в Казах-
стане, ингуши не слома-
лись морально и физиче-
ски а активно включились 
во все сферы жизни. Мо-
лодежь, с ее здоровыми 
амбициями и духом со-
перничества, особенно 
старалась проявить себя 
на спортивном поприще. 
одним из таких юношей 
был Асхаб Тангиев, кото-
рому на момент депорта-
ции в Казахстан было 10 
лет. Первая запись в его 
трудовой книжке появи-
лась в 1951 году: принят 
учеником слесаря в меха-
нический цех. Было это в 
Акмолинске (ныне Астана), 
а завод назывался "почто-
вый ящик" (п/я) № 57 – так 
тогда кодировались пред-
приятия военно-промыш-
ленного комплекса. 

В трудовой книжке нет за-
писей о его случайных под-
работках в детстве и ранней 
юности, чтобы спасти от го-
лодной смерти своих близ-
ких. В этих условиях учиться 
вместе со сверстниками в 
школе Асхаб не мог, а тяга 
к знаниям была огромной. 
Выручили его то, что тогда 
в стране были так называе-
мые ШРМ – школы рабочей 
молодежи. Вот и крутился 
юноша как белка в колесе: 
работа  – школа - секция 
бокса. И это было типичным 
для его сверстников-ингу-
шей явлением – не подво-
ротня с выпивкой, а учеба 
и занятия спортом. Вскоре 
пришли и спортивные успе-
хи. Он становится вторым 
призером чемпионата обла-
сти по боксу. В книге «Исто-
рия бокса  города Астаны» 
(Астана, 2013) есть фото-
графия, на которой запечат-
лена сборная команда Ак-
молинской области по боксу, 
которая в июле 1954 года 
выступала в Алма-Ате на VII 
Всеказахстанской спартаки-
аде.  На ней мы видим двух 
ингушей – Асхаба  Тангиева 
(3-й справа)  и Жамаллет-
дина  Дидигова (2-й слева). 
Имя  последнего в книге 
упоминается неоднократно 
и везде он Жамаллетдин, 
хотя мы его в Ингушетии 
знаем по имени Джабраил. 
Неизвестно как далеко заш-
ли бы успехи А. Тангиева в 
спорте, если бы не постиг-
шая его беда – в 1955 году 
он получил тяжелую травму 
левой руки, последствия ко-
торой видны и до сих пор. 
Ринг пришлось оставить, но 
мечта посвятить свою жизнь 
спортивной стезе осталась. 
Преодолев все преграды, 
установленные  для  спец-
переселенцев, Асхаб уезжа-
ет в Алма-Ату и поступает в 

республиканский техникум 
физической культуры, кото-
рый успешно оканчивает в 
1958 году, и в том же году 
возвращается на Кавказ. Ра-
ботая в школах Урус-Марта-
на и Грозного, Асхаб показал 
себя толковым и деятель-
ным специалистом и в 1963 
году был назначен предсе-
дателем спорткомитета Ок-
тябрьского района  города 
Грозного. На этом посту он 
пробыл рекордные 18 лет 
– до 1981 года. Свою трудо-
вую деятельность он закон-
чил в 2009 году в возрасте 
76 лет! Вот что  значит спор-

тивная закалка, полученная 
в молодые годы! Сейчас за-
служенный ветеран труда 
живет в ст. Троицкой, в го-
родке беженцев под стран-
ным для такого образования 
названием «Дружба». В свои 
83 года он активен, мобилен, 
хорошо видит и слышит. Вот 
и в редакцию газеты «Сер-
дало» он приехал на обще-
ственном транспорте и не 
выглядел утомленным. Так 
мы с ним и познакомились, 
он же привез и книгу, о кото-
рой я упоминал чуть выше, и 
хочу обозреть ее для наших 
читателей.

Написал книгу ветеран 
бокса нынешней столицы Ка-
захстана и журналист Бекбо-
лат Избаир, она охватывает 

период с 1943 по 2013 гг. 
Судя по ее содержанию,  
Б. Избаир – человек с боль-
шой буквы, честный и спра-
ведливый по отношению к 
героям своего повествова-
ния, независимо от их наци-
ональности и вероисповеда-
ния.

На обложке книги поме-
щена та самая фотография 
команды Акмолинской об-
ласти, о которой я уже упо-
минал, а в левом верхнем 
ее  углу и в первом нижнем 
вмонтированы отдельные 
фотографии ее тренеров  
Асылхана Жумабаева и 

Бориса Аушева. О 
последнем в книге 
говорится  очень мно-
го. Почти все, кто ро-
дился в 30-ые и пер-
вой половине 40-х 
годов, рассказывая 
о своем пути в бок-
се, называют Бориса 
Магомедовича своим 
тренером. К моменту 
депортации в Казах-
стан ему 14 лет, но 
за плечами уже было 
несколько  лет заня-
тий боксом в Грозном. 
Акмолинск тогда был 
глухим захолустьем 
и на весь областной 
центр – всего одна  
секция бокса во главе 
с Асылханом Жума-
баевым. Спортивные 
успехи Б. Аушева бы-
стро пошли в гору, но 
возникли непреодо-
лимые препятствия 
в виде режима для 
спецпереселенцев, 
который не позволял 
выезжать за преде-
лы города в составе 
сборных команд об-

ласти  на республиканские 
соревнования. И тогда в 19 
лет Борис принял  судьбо-
носное решение – «похоро-
нил» в себе спортсмена и 
стал тренером. Так он стал 
помощником у своего трене-
ра, а вскоре стал работать и 
самостоятельно.

В книге приводится замет-
ка из областной газеты «Ак-
молинская правда» (1955 г.) 
под названием «Тренируют-
ся боксеры»: «Семь часов 
вечера. Из раздевалки вы-
бегают члены секции бокса. 

– Захватите свои скакал-
ки, – напоминает им тренер 
Б. Аушев … 

Микаил Тангиев и Роберт 
Альмурзиев выслушивают 
советы старшего товарища 

(тренера А.Г.) и опять вста-
ют в стойку. Оба спортсмена 
– самые молодые среди тех, 
кто войдет в сборную нашей 
области на первенство Ка-
захской ССР  по боксу…

Секция бокса при спортив-
ном обществе «Енбек» су-
ществует уже более восьми 
лет. За это время они воспи-
тали десятки спортсменов, 
не раз с успехом защищав-
ших спортивную часть Акмо-
линска на республиканских 
и всесоюзных соревновани-
ях… Тренер Б. Аушев просит 
спортсменов еще раз взять в 
руки скакалки… После двух 
часов напряженной трени-
ровки ребята веселой гурь-
бой направляются купаться 
на Ишим». Напомню, трене-
ру Борису Аушеву было в то 
время 25 лет – возраст  рас-
цвета действующего спор-
тсмена.

Если судить по заметке 
в газете, то у боксеров все 
было в порядке и не было 
никаких проблем. Но это 
было далеко не так. В книге 
приводится рассказ одного 
из ветеранов спорта Аста-
ны  Камбека Байгулова:  
«… Потом я боксом продол-
жил заниматься в областном 
совете ДСО «Енбек». Тогда 
тренеров было мало – толь-
ко Асылхан Жумабаев и Бо-
рис Магомедович Аушев – он 
был директором Централь-
ного городского стадиона и 
заодно вел там секцию бок-
са. Он и привел меня в боль-
шой бокс.

Помещение для занятий 
боксом было у восточной 
стены стадиона, там стоял 
небольшой домик его кон-
торы. Мы отодвигали в сто-
роны столы, стулья и прово-
дили тренировки. Вот такой у 
нас был спортивный зал…».  
Другие спортсмены вспоми-
нают, что в летнее время они 
занимались на улице.

О Борисе Аушеве гово-
рится  едва ли не на каждой 
странице книги, относящихся 
к 50-м – началу  60-х годов, 
когда он вернулся в Грозный. 
Как явствует из рассказа К. 
Байгулова, его можно, наря-
ду с А. Жумабаевым, смело 
назвать основоположником 
бокса в нынешней столице 
Казахстана. Отрадно, что о 
нашем земляке до сих пор 
вспоминают с теплотой и 
благодарностью. Вообще, 
надо сказать,  что как спор-
тсмен и тренер  Борис был 
выдающейся личностью и 

редким уникумом. Приехав 
из теплых краев в Северный 
Казахстан в тринадцатилет-
нем возрасте, он впервые 
увидел там коньки и такой 
вид спорта как хоккей с мя-
чом. Быстро освоил и то, и 
другое, стал ведущим хокке-
истом, а потом и тренером. 
Об этом свидетельствуют 
хранящиеся в семье грамоты 
и дипломы – успехи были как  
на региональном уровне, так 
и на республиканском. Таких 
же успехов он добился и на  
футбольных полях. Все это 
позволяет считать Бориса 
Магомедовича Аушева ле-
гендой астанинского спорта. 
Уверен, если когда-нибудь 
будет написана книга об 
истории спорта в столице Ка-
захстана, ее автор (или авто-
ры) так его и назовут: "Борис 
Магомедович Аушев оставил 
неизгладимый след в исто-
рии спорта Астаны!"

А теперь о других ингушах-
героях книги «История бокса  
города Астаны».

В книге есть отдельная 
статья под названием  «Вай-
нахи-боксеры». Процити-
руем ее, опустив то, что в 
ней говорится о Б. Аушеве: 
«Боксер Дидигов Жамаллет-
дин  (Жора), 1934 г.р., тре-
нировался у Б.М. Аушева и 
стал призером чемпионата 
Казахской ССР в 1954 г. Ро-
берт  Шамсудинович Аль-
мурзиев (1938 г.)  – чемпион 
Казахской ССР 1955–1957 
гг., победитель международ-
ного турнира, судья нацио-
нальной  категории по боксу. 
Микаил Тангиев (1942 г.), по 
свидетельству его свер-
стников – ветеранов бокса, 
был очень образованным, 
грамотным и очень эруди-
рованным парнем. Окончил 
местный сельхозинститут, 
переехал жить на Кавказ и 
там стал советником пре-
зидента Ингушетии Руслана 
Аушева». Здесь стоит доба-
вить, что М. Тангиев защитил 
диссертацию и был кандида-
том сельскохозяйственных 
наук.

Далее в статье  без каких-
либо комментариев назы-
ваются Магомед Базоркин с 
братишкой и Кемал Богаты-
рев.

Цитируем дальше: «Якуб 
Яхьяевич Кациев (1954 г.) 
тренировался у тренера 
Турчака С.И., был призе-
ром чемпионата Казахской 
ССР в 1974 году, приехал 
жить в Россию,  работал там 

тренером и за подготовку 
своих лучших боксеров стал 
заслуженным тренером Рос-
сии. Султан Абдуллаевич 
Костоев родился в городе 
Акмолинске в 1949 году, в 
молодости переехал жить в 
Алматы, добился крупных 
побед на ринге, мастер спор-
та СССР, главный тренер  
молодежной и юношеской 
сборных команд Казахстана 
в 1995-2011 гг.». Здесь не-
обходимо отметить, что в 
условиях этой страны, где 
очень развит бокс и сильны 
тренерские кадры, такое до-
верие – свидетельство очень 
высокой квалификации тре-
нера  С. Костоева.

Продолжим: «Братья  Сай-
фудин Султанович (1958 г.) 
и Салман Султанович (1961 
г.)  Хамхоевы занимались 
у тренера Байгулова  К.А.  
Хамхоев Сайфудин Султано-
вич – председатель  правле-
ния  консорциума «Беркат», 
более десяти лет (2002-2012 
гг.)  был вице-президентом 
федерации футбола г.  Аста-
ны, внес очень большой  и 
неоценимый личный вклад 
в развитие и популяризацию  
столичного юношеского бок-
са и футбола, в течение дол-
гих лет является спонсором  
республиканских и городских 
спортивных соревнований 
и различных  культурных 
мероприятий, помогает дет-
ским домам и малоимущим. 
С 2006 года является депу-
татом  Маслихата г. Астаны. 
Тимурзиев Бекхан Салмано-
вич (1974 г.) тренировался у 
тренера А.В. Тен.

Ветеран бокса Муса 

Омарович Гойгов (1944 г.) 
воспитал троих сыновей - 
прекрасных боксеров. Рус-
лан (1974 г.) боксом занимал-
ся в 1982-1994 гг. (вес 57-63 
кг.)  – чемпион СССР по бок-
су среди юношей (1990 г.), 
мастер спорта СССР. Рашид  
(1975 г.) боксом занимался 
в 1982-1994 гг.  (вес 44-48 
кг.). Он двукратный чемпион 
Казахской ССР среди юно-
шей (1987-1988  гг.), чем-
пион Казахской ССР среди 
молодежи (1989 г.), двукрат-
ный чемпион ЦС «Трудовые 
резервы» (1988-1989 гг.).  
Ислам (1977, вес 71 кг.) чем-
пион Азии среди молодежи 
(1995 г.), мастер спорта  меж-
дународного класса…

Показывает хорошие ре-
зультаты в своих выступле-
ниях на ринге юный боксер 
Курейш Гойгов (1997 г.),  кан-
дидат в мастера спорта».

На этом статья заканчи-
вается, но в ней не названа 
фамилия Салтамаков, хотя в 
других местах книги о нем го-
ворится. Правда, меня сму-
тило имя Лев. На одной из 
страниц написано: «Масте-
рами спорта СССР по боксу 
стали воспитанники  тренера 
Анатолия Лукича Цая: Лев 
Салтамаков (1943 г.)…» По-
звонил для уточнения Русла-
ну Мехтиевичу Салтамакову 
и тот  моментально прояснил 
вопрос: «Да, он наш близкий 
родственник. Вообще-то, его 
звали Лом-Али, а Львом, воз-
можно, называли друзья».

Судя по году рождения, ма-
стером спорта по боксу Л-А. 
Салтамаков  должен был 
стать не позже середины 

70-х годов прошлого века. 
И это, наверное, первый 
ингуш, завоевавший это вы-
сокое спортивное звание в 
боксе. А возможно,  первым 
мастером спорта по боксу 
среди ингушей был Султан 
Костоев, о котором пишется 
в статье.

Читая эту книгу, я поражал-
ся обилию на ее страницах 
ингушских фамилий и за-
дался вопросом: «Отчего бы 
это?» Думать долго не при-
шлось – дорогу им всем про-
ложил Б.М. Аушев. Он был 
первым, и за ним потянулись 
остальные. Тем более что он 
в юном возрасте стал трене-
ром.

Ингуши, как известно, жили 
почти во всех  19-ти областях 
Казахстана. Не сомневаюсь, 
что в них они оставили столь 
же значимые следы в спор-
тивной жизни. И сегодня  в 
Казахстане живут многие 
тысячи наших соплеменни-
ков и на уровне областей 
они объединены в диаспоры.  
Наш Миннац поддерживает с 
ними тесные контакты. Было 
бы здорово, если бы диа-
споры подготовили  данные 
о вкладе ингушей не только 
в области спорта, но и куль-
туры, науки, образования, 
здравоохранения…

Наши делегации бывают 
в Казахстане и говорят об 
огромном интересе тамош-
них ингушей к жизни на сво-
ей исторической Родине. 
Но ведь и нам интересно, 
как они живут там. И такой 
информации у нас крайне 
мало.

Абу ГАДАБоРШЕВ

Ингушский след  в истории 
бокса Астаны

1956 г. Тренер Борис (Башир) Ма-
гомедович Аушев (1930), ученик Жу-
мабаева А.Т. (1927)

1954 г. Алма-Ата. VII Всеказахстанская спартакиада. Сборная команда по боксу г. Ак-
молинска. Стоят слева направо: Карпов Леонид, Дидигов Жамаллетдин (Жора, 1934), 
Притков, Кофтон Борис (чемпион украины среди юношей), Таженов Куандык Садуака-
сулы (1936), Тангиев Борис, Малинин Василий, Рустамбеков Есен Баяхметович (1936)

Как известно, 13 апреля 1902 года в 
Санкт-Петербурге проведены испы-
тания первого в России троллейбу-
са. Было это сто с лишним лет назад. 
Люди издавна искали оптимальные 
варианты для обустройства городской 
жизни, снижения транспортных нагру-
зок, использования наиболее удобно-
го для городских кварталов средств 
передвижения.  Наиболее популярные 
в этом плане троллейбус и трамвай, по 
сути «близкородственные» изобрете-
ния для пассажиров. 

Напомним, что недавно  в здании ад-
министрации Магаса мэр города Беслан 
Цечоев встретился с представителями 
уральского завода транспортного маши-
ностроения. Заместитель генерального 
директора Владимир Кабанов и директор 
по коммерции Владимир Косов отметили, 
что пустить многофункциональный трам-
вай по городу - это отличное решение для 
динамично развивающейся столицы. По 
мнению специалистов, с запуском трам-
вайного маршрута жители столицы смогут 
без проблем доехать до автовокзала, ко-
торый в скором времени будет находиться 
в Насыр-Кортском округе Назрани. «Это 
решит многие проблемы, связанные с 
общественным транспортом, который ез-
дит не по графику. После запуска трамвая 
маршрутное такси уже не понадобится», 
- сказал Беслан Цечоев.

Предполагается, что трамваи будут на 
солнечных батареях, а управляться - ав-
топилотом, что минимизирует обслужива-
ние транспорта.

По большому счету, именно с наличия 
троллейбуса или трамвая – транспорта, 
работающего на электричестве, следую-
щего  по строго определенному маршруту, 
и, как говорят историки, «самого простого 
и городского транспорта», начинается го-
родская жизнь. Нет сомнений, троллейбус 
или трамвай на двух-трех маршрутах го-
родов  Ингушетии сильно бы украсили го-
родской ландшафт. Есть своя прелесть и в 
плавном движении этих больших салонов, 
полных пассажиров разных возрастов.

В. САиТОВ

САМЫЙ
ГоРоДСКоЙ
ТРАНСПоРТ
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СВеТСВеТ

О Б ъ Я В Л Е Н И Е

С появлением камер в 
наших мобильных устрой-
ствах жизнь поглотила ма-
ния фотографирования. 
Мы снимаем все вокруг, на-
чиная от предметов своего 
гардероба, заканчивая пер-
выми встречными людь-
ми, совершенно случайно 
ставшими объектами на-
ших фотоэкспериментов.  

По идее, основная цель 
фотографии – запечатлеть 
момент и эмоции происхо-
дящего. В былые времена 
ограниченное количество 
кадров в пленочных каме-
рах вынуждало фотографа 
более тщательно подходить 

к выбору объекта съемки. 
Современные же устройства 
позволяют за один день по-
лучить сотни, а то и тысячи 
изображений. Да и что тут 
лукавить, иной раз мы спо-
собны за каких-нибудь две 

недели в отпуске заполнить 
снимками несколько объ-
емных флешек. А так ли эти 
снимки ценны?

При этом, самое ужасное, 
мы настолько увлечены про-
цессом фотографирования, 
что нам перестает быть 

интересно принимать уча-
стие в самой жизни, в тех 
самых событиях, которые 
мы запечатлеваем с таким 
усердием. Часто бывает так, 
что как только кто-то из зна-
комых закидывает над своей 
компанией фотоаппарат, все 
тут же изображают счастли-
вые улыбки, которые должны 
будут сообщить подписчикам 
в социальных сетях о без-
удержном веселье и счастье 
героев фото, но сразу после 
того, как со снимком покон-
чено, лица принимают свою 
исходную позицию, не вы-
ражая никаких эмоций. Для 
чего? - спросите вы. Так, для 
лайков (отметки "нравится")! 

Вряд ли при просмотре изо-
бражений спустя даже всего 
лишь один год после путеше-
ствия у вас вызовет эмоции 
изображение, съеденного на 
отдыхе супа-пюре или селфи 
на фоне заполненного людь-

ми аттракциона. Не лучше 
ли заранее прикидывать цен-
ность снимка и стараться во-
обще не делать бесполезных 
кадров?

Кроме того, постоянно го-
няясь за возможностью сде-
лать интересный снимок, мы 

не в состоянии расслабиться 
и получить максимальное 
удовольствие от событий, не 
можем  сосредоточиться на 
настоящем  восприятии окру-
жающих нас процессов. 

Зависимость от постоян-
ной фотосъемки сродни тяге 
к социальным сетям и ком-
пьютерным или азартным 
играм. 

Причин такого поведения 
много. Основной мотив лю-
дей, снимающих все подряд, 
заключается в скрытом жела-
нии показать самого себя, а 
не окружающий мир. Выстав-
ляя свои фото в социальные 
сети, ожидая лайков и поло-
жительных комментариев, 

человек как бы призывает 
других похвалить его. Зача-
стую этим страдают люди, 
которым в детстве не хвата-
ло родительского внимания, 
теперь они жаждут навер-
стать упущенное, постоянно 
добиваясь признания окру-
жающих. 

Кажется, пора попробовать 
жить без постоянной фикса-
ции всего происходящего 
вокруг на камеру. Отложить 
свой любимый телефон в 
сторону и вместо того, чтобы 
тратить время на фотогра-
фирование, уделить его дру-
зьям и близким, получив при 
этом живые эмоции, а не их 
бледную, искаженную копию 
на дисплее телефона.

Больше общайтесь с окру-
жающими вас людьми, рас-
сказывая о приятных мину-
тах, которые пережили, а не 
о том, как было сделано то 
или иное фото. Находясь в 
интересном месте, не лучше 
ли в полной мере задейство-
вать внимание и память и по-
стараться запоминать даже 
самые простые мелочи.

М. лОДиеВА

(Окончание. 
Начало на 3 стр.)

В 1932 году производство 
фабрик треста включало 18 
художественных звуковых 
фильмов и 16 немых. Из этих 
фильмов товарные филь-
мы 1933 года составляют: 8 
звуковых и 14 немых (в 1932 
году было выпущено 7 звуко-
вых, 13 немых).

Следует отметить, что из 
этих фильмов один был за-
бракован трестом после 
выпуска («Измена»), а ра-
бота над другим («Черный 
венец») была приостанов-
лена вышестоящими органи-
зациями по идеологическим 
соображениям.

Докладчик отмечает по-
вышение качества фильмов 
1933 г. Это явилось резуль-
татом повышения художе-
ственно-идеологического 
качества сценария, усиле-
ния руководства творчески-
ми кадрами и включения в 
производство ряда наших 
мастеров-режиссеров, кото-
рые долго не работали на 
постановках. Повысилось и 
качество детских фильмов 
(«Солдатский сын», «Отча-
янный батальон»).

За 9 месяцев 1933 года 
трест выполнил 54,8 проц. 
годового плана. К концу года 
трест предполагает выпол-
нить 81 проц. годового плана. 
Продолжительность произ-
водства картин на предпри-
ятиях треста определяется 
в 13 месяцев для звукового 
фильма и 11 месяцев - для 
немого. Это, разумеется, не-
нормально. Затяжка поста-
новок вызывает повышение 
стоимости картин, нарушает 
планы, создает прорывы. В 
нынешнем году наблюдают-
ся по ряду фильмов пере-
расходы пленки, смет на 
постановку. Это особенно 
касается Московской фабри-
ки. Здесь плохо организова-
на техническая база, пло-
хо расставлены силы, нет 
правильного технормиро-
вания, слаба трудовая дис-
циплина. Хуже всего то, что 
творческие кадры приходят 
к съемочному периоду со-
вершенно неподготовленны-
ми. Хозрасчет превратился 
здесь в игру в бирюльки, ибо 
люди, которые нарушают 
хозрасчет, остаются безнака-
занными. По этому вопросу 
трест сделал резкий поворот 
в отношении выявления ви-
новных лиц и их наказания, 
вплоть до предания суду. Как 
готовится трест к 1934 году?

В настоящее время на 
предприятиях треста ра-
ботают над сценариями 35 
писателей. В числе их нахо-
дятся почти все крупнейшие 
наши писатели.

Наконец, проведена про-
верка творческих кадров. 
Учитывая огромную роль 
киномастера в творческом 
процессе и в вопросе повы-
шения качества продукции, 
отсеян ряд режиссеров, 
недостаточно апробиро-
ванных. Оставлены 36 по-
становочных «комплектов», 
вошла в систему «спарен-
ная» работа, например, Ко-
зинцев и Трауберг, Правов и 
Преображенская.

Многими творческими ка-
драми это обстоятельство, 
направленное к укреплению 
и повышению качества ху-
дожественной продукции, 
было понято, как зажим мо-
лодежных кадров. Это было, 
конечно, основано на непра-
вильном понимании этого 
важного мероприятия.

- Мы привлекаем к работе 
в кино, - говорит докладчик, 
лучших работников театра.

Тем работникам театра, 
которые придут к нам, мы 
готовы создать все условия 
для нормальной работы в 
нашем производстве, даже 
лучшие, чем нашим работни-
кам. Но мы призываем их к 
тому, чтобы они имели долж-
ное уважение к нашему  виду 
искусства и считались с теми 
порядками, которые имеют-
ся у нас.

Далее докладчик останав-
ливается на тех нововведе-
ниях в области планирова-
ния и хозрасчета, которые 
дадут уточнение постановоч-
ных планов и удешевление 
стоимости картин. В основу 
положены так называемые 
генеральные проекты по-
становки. Введена система 
материальной заинтересо-
ванности группы, цеха в ре-
альной экономии. Большое 

внимание надо уделить во-
просу укрепления труддис-
циплины на наших фабри-
ках, так как она оставляет 
желать много лучшего».

В архиве Берснако Гази-
кова есть две фотографии 
Б.А. Котиева. На одной из 
них он запечатлен со своей 
матерью Садо Товсулта-
новной, женщиной уже пре-
клонного возраста, но не 
утратившей к тому времени 
былой стати и красоты. Это 
скорее любительское фото, 
с присущей ему некой «до-
машней», непостановочной 
теплотой. Вторая фотогра-
фия – портретный снимок 
Берда Асламбековича, явно 
выполненный уже профес-
сионалом. Открытое му-
жественное лицо, волевой 
подбородок, прямой взгляд, 
устремленный вперед – тут 
все говорит о сильном харак-
тере и готовности достойно 
встретить любые испытания. 
Наверное, это взгляд чело-
века, способного бросить 
вызов судьбе. И судьба не 
простила Котиеву такого вы-
зова...

После того, как в 1934 году 
«Востоккино» перестало су-
ществовать, Берд Котиев, 
разумеется, продолжил свою 
работу в кинематографиче-
ской сфере.  Теперь уже в 
Государственном управле-
нии кинофотопромышлен-
ности («наркомкино») СССР. 
Это управление возглавлял 
Борис Шумяцкий, чуть позже 
ставший заместителем пред-
седателя Комитета по делам 
искусств при СНК СССР. Как 
раз в это время, в середине 
30-х годов, на советскую ки-
ноиндустрию со всей своей 
сокрушительной жестоко-
стью обрушился молох ста-
линских репрессий.

Известный кинокритик и 
журналист Аркадий Берн-
штейн в своей статье «Сочли 
врагами народа», опублико-
ванной в журнале «Искусство 
кино» в 1993 году, писал об 
этом так: «Наиболее смут-
ным, жестоким временем в 
жизни советского кинемато-
графа был период, когда во 
главе Главного управления 
кинофотопромышленности 
при СНК СССР стояли ста-
рый большевик, эрудирован-
ный Б. Шумяцкий и бывший 
чекист, малообразованный 
С. Дукельский. Б.Шумяцкому 
пришлось отдать на закла-
ние своих заместителей, ряд 
ответственных работников 
и консультантов ГУКФа, в 
числе которых были Я. Чу-
жин, К. Юков, В. Усиевич, 
Б. Котиев, В. Волощенко, В. 
Россоловская, Е. Гольцман и 
другие, а в конце 1937 года 
и сам он сгинул в подвалах 
Лубянки...»

О том, как Б.А. Котиев по-
гиб в застенках НКВД, до-
подлинно не известно. Одна-
ко, завершая этот материал, 
нельзя не упомянуть, что 
существует свидетельство, 
датированное 1937 годом, 
подтверждающее незауряд-
ные литературные способ-
ности Берда Асланбековича 
Котиева. «Найденные Б. Га-
зиковым отрывки из рецен-
зии А. Мартиросова на руко-
пись книги Б. Котиева «Через 
две войны» (в девятнадцать 
авторских листов, т. е. почти 
500 страниц) указывают на 
то, что ингушский роман как 
жанр, возможно, начал свой 
путь не в 60-е годы, а на 
тридцать лет раньше, - пи-
шет по этому поводу в своей 
исследовательской рабо-
те «Ингушская Атлантида: 
Шамиль Ахушков» Марьям 
Яндиева. - Судя по рецен-
зии (вернее, её отрывкам), 
роман Котиева представлял 
собой типичный образчик 
соцреалистического эпопей-
ного текста (в плане образа 
главного героя и историче-
ского движения горцев-бед-
няков из пресловутой «тьмы 
веков» к не менее, а даже 
более пресловутой «заре 
коммунизма») с несомненно 
интересными и оригиналь-
ными в своей ингушской 
фактуре этнографическими 
зарисовками горской жизни 
во всех её перипетиях в апо-
калиптическую эпоху начала 
XX века».

Рукопись книги Берда Ко-
тиева не найдена...

Ахмет ГАЗДиеВ

Фото из архива 
Берснако Газикова

«ВОСТОККИНО» 
БЕРДА КОТИЕВА

иллюстрация m.pikabu.ru

Один мой сосед на днях 
постриг своих овец – с 7 
голов набрал большой ме-
шок шерсти. Он не знает, 
куда сдать шерсть и вообще 
есть ли такая возможность. 
Другой знакомый держит 
несколько десятков кур и 
с удовольствием бы реа-
лизовал яйца. Он готов их 
сдавать оптом в организа-
цию или частному лицу. В 
советские времена частные 
(мелкие) подворья излишки 
продуктов питания сдавали 
в совхозы и колхозы, шерсть 
и шкуры собирали работни-
ки заготконтор. Сейчас этого 
нет, каждый владелец под-
ворья предоставлен саму 
себе. Им легче выращивать 
продукты питания, неже-
ли их реализовать. Старая 

система обслуживания мел-
ких подворий разрушена, 
новая еще не создана.

Люди, в частности жители 
Назрани, не знают, будет ли 
она создана вообще. Следу-
ет отметить, что наши опто-
вики и мелкие перекупщики 
почему-то предпочитают 
продукты закупать в других 
регионах. Даже мёд, кото-
рого у нас в избытке и не 
дороже, чем у других, они 
предпочитают закупать в 
других регионах. Было бы 
много пользы использовать 
резерв частных подворий, 
по примеру былых, закупоч-
ных коопераций. А пока вы-
нуждены владельцы мелких 
подворий свои излишки про-
дукции либо съедать, либо 
продавать на рынке (таких 

меньшинство), либо отда-
вать соседям и родным, или 
выбрасывать на улицу из-за 
порчи после долгого хране-
ния. 

Из беседы с рядом вла-
дельцев стало ясно, что 
нужна государственная или 
кооперативная организа-
ция для  помощи в решении 
вышеуказанных проблем. 
Такую  организацию, по их 
мнению, могут в  каждом 
городе или селе создать 
местные администрации с 
привлечением средств из 
своего бюджета, а также 
кооперативного и частного 
капитала. Они не знают, как 
это сделать, над проблемой 
должны работать экономи-
сты и специалисты.

Новый микрорайон Назра-
ни (105 массив) уже вплот-
ную примкнул к  поселку 
Таргим, что за городским 
прудом. Здесь дома строят 
больше. Наличие рядом го-
родского рынка, где полно 
торговых и обслуживающих 
точек, позволяет жителям 
обходиться без лишних хло-
пот с покупкой продуктов пи-
тания и товаров.

Не заметно здесь автобу-
сов и маршруток с пассажи-
рами. Это тоже, видимо, свя-
зано с близостью к самому 
городу и рынку.

Ещё мало асфальта на 

дорогах.
Что касается газа и элек-

тричества, то с этим нет 
проблемы, как это было год 
назад. Меньше стало стро-
ительного материала, бро-
шенного возле домов и на 
обочинах дорог.

Дома возводят и сразу вы-
возят мусор, а оставшийся 
стройматериал собирают и 
складывают в отдельном ме-
сте. По этому поводу здесь 
поработали городские чинов-
ники и члены общественного 
совета на предмет соблю-
дения санитарии, архитек-
туры по градостроительству 

и прокладке коммунальных 
линий. Поэтому здесь  нет ям 
и рвов на  пересечении дорог 
и в других местах.

Жители микрорайона, с 
которыми я беседовал, на-
деются, что  в течение этого 
года у них все улицы будут 
асфальтированы, появятся 
тротуары и  заборы возле 
каждого дома и другие удоб-
ства. Этого они думают до-
стичь с помощью городской 
администрации и своим ак-
тивным участием.

Я. ХАДЗиеВ

Перестань 
откладывать эмоции

Мелкие подворья нуждаются 
в поддержке

Дома строят большие

Часто приходится слы-
шать поговорки, типа: «Вы 
то, что вы едите» и т.п. По-
нятное дело, всё это образ-
но, ведь я ем сыр, картош-
ку и овсянку и я не то, не 
второе, ни третье… Между 
тем, игнорируя вышеука-
занную мудрость, можно 
здоровье погубить, да и 
психику давлению подвер-
гнуть. Надо питаться здо-
ровой пищей, пить чистую 
воду, дышать чистым воз-
духом. Это естественно и 
полезно для человека.

 Нечто подобное в плане 
полезного и вредного мы 
обнаруживаем в атрибутах 
нашей ежедневности. Это, 
прежде всего, люди, род-
ной дом, техника, инстру-
мент, одежда, канцтовары 
и многое-многое другое.  
огромное количество ве-
щей окружают  ребенка и 
взрослого  в современном 
мире. Мы к ним привыка-
ем, не обращаем внимание 
на некоторые знаки,  со-
общение, что они несут в 
себе.

Наиболее часто на наше 
сознание влияет одежда че-
ловека. Не случайно в Ингу-
шетии, Москве или в Бурятии 
очень легко узнать  еще из-
дали своих земляков. И это 
даже при том, что на них 
вполне, как сейчас говорят, 
европейская одежда. Иногда 
в элементах одежды можно 
наблюдать некоторую неле-
пость, особенно если есть на 
ней разного рода надписи. 
Трудно улыбаться человеку, 
у которого на майке написа-
но «Я – псих» или «Бискви-
ты каждый день – оптом и в 

розницу!». А он, святая про-
стота, «инглиш не спикает» и 
идет с гордой осанкой среди 
простых смертных…

Есть и совсем заковыри-
стые  варианты, с одним из 
них я недавно столкнулся 
ранним утром. Глядя на по-
следствия вечернего ве-
селья, устроенного ма-
лышами, меланхолично 
складывал на место их 
одежду и вдруг увидел 
носочки самого млад-
шего… Эту черную пару 
украшала «черная мет-
ка», словно ее прислали 
пираты Карибского моря 
или герои Острова со-
кровищ. Конечно, кому-то 
покажется это удачным 
маркетинговым ходом: 
изобразить череп и скре-
щенные кости на носках 
для  первоклассника. Не 
знаю, в былые времена 
все же держали дистан-
цию в этом вопросе. Вкус, 
чувство меры было дру-
гое.  Более бережно под-
ходили к детству вообще 
и одежде для малышей. 

Мне же представляется 
вопрос серьезным, не до-
пускающим компромиссов. 
Пусть детские ранцы, майки, 
куртки и т.п. украшают  весе-
лые персонажи, яркие и по-
зитивные герои. На век под-
растающего поколения  и так 

хватит разного рода мрач-
ных знаков и «крутых» агрес-
сивных  наклеек. Взрослые 
даже автомобили выбирают 
со звериными чертами, ви-
димо каждый желает, напу-
гать всех остальных на про-
езжей части.

Мы привыкаем к мутной 
волне подобных товаров, 
они всюду, но привыкать 
нельзя. 

Якуб СуЛТЫГоВ

 люди и одежда

«Черная метка» 
на детской ноге

В редакцию газеты "Сердало" пришло 
обращение следующего содержания. 

"Я живу в городском поселении Сунжа. 
Мы уже привыкли к тому, что если под-
нимается сильный ветер, подача элек-
троэнергии прерывается. Так, на днях у 
нескольких жителей на нашей улице в 
результате превышенной подачи напря-
жения электроэнергии сгорели техниче-
ские приборы. у кого компьютер, у кого 
водонагреватель, DVD, спутниковая та-
релка, зарядка аккумулятора - и это толь-
ко известные мне предметы. Сколько на 
нашей улице домов и у всех было испор-
чено то или иное имущество. Слава Богу, 
в этот момент из-за ремонтных работ я 
отключил свой счетчик и по счастливой 
случайности обошелся без ущерба. А 
ведь сколько таких случаев по всей ре-
спублике! Кто возместит эти потери веч-
но обязанным государству людям?"

Все мы знаем, что при скачке напряжения 
происходит повышение либо понижение 
напряжения переменного тока в электриче-
ской сети. В соответствии с действующими 
нормативными актами напряжение в сети 
должно быть постоянным и составлять 220 
Вольт (± 10%). В случае понижения напряже-
ния самое неприятное, что может произойти 
с бытовой техникой - это то, что она либо 
не включится вовсе, либо будет работать не 
на полную мощность. Если же напряжение 
увеличится, то последствия могут быть до-
статочно плачевными.

При резком повышении напряжения в 
электрической сети вы рискуете своей жиз-
нью и здоровьем, а также сохранностью 
имущества. Во-первых, повышается риск 
поражения человека и домашних животных 
электрическим током. При повышении на-
пряжения могут оплавляться штепсельные 
розетки, вилки, провода бытовой техники и 
становится возможен так называемый "про-
бой" на корпус бытовых приборов, не осна-
щенных защитным заземлением. Во всех 
указанных случаях причина поражения оди-
накова - оголение защитной изоляции про-
водов.

Второй по значимости риск при повыше-
нии напряжения в электросети - это риск 
повреждения или уничтожения имущества. 
При этом повреждения могут быть как ми-
нимальными (перегорят предохранители 
бытовой техники), так и весьма существен-
ными (например, произойдет пожар из-за 
замыкания оплавленной электропроводки).

Существует единственный режим, при 
котором техника может быть повреждена 
скачком напряжения. В трансформаторе на 
электрической подстанции, обслуживающей 
дом, существует три фазы, по которым в 

дома идет напряжение. Четвертая фаза - 
"ноль" - отвечает за заземление. В случае 
обрыва кабеля заземления в квартиру мо-
жет прийти ток мощностью до 380 Вольт. 
Именно в таких случаях может сгореть бы-
товая техника, особенно импортная.

Для таких ситуаций должен существовать 
отработанный правовой механизм, где в 
каждом случае создавались бы комиссии, 
куда входили бы представители инспекции 
энергосбыта, РЭСа и других. Должно бы 
проводить расследование причин, и если 
признана вина какой-то стороны, то жильцы 
имеют все основания получить компенса-
цию за сгоревшую технику.

Согласно положениям Гражданского ко-
декса, вред, причиненный имуществу граж-
данина, подлежит возмещению в полном 
объеме лицом, причинившим вред (статья 
1064). Лицо, причинившее вред, освобож-
дается от возмещения вреда, если докажет, 
что вред причинен не по его вине (статья 
1064). Лицо признается невиновным, если 
при той степени заботливости и осмотри-
тельности, какая от него требовалась по ха-
рактеру обязательства и условиям оборота, 
оно приняло все меры для надлежащего ис-
полнения обязательства (статья 401). Отсут-
ствие вины доказывается лицом, нарушив-
шим обязательство.  

Желая уточнить, как именно должен 
действовать человек при возникновении 
описанной проблемы, мы обратились в ин-
гушский филиал ПАО "МРСК Северного Кав-
каза", где получили следующий ответ: "Если 
у гражданина возникла такая ситуация, он 
должен немедленно обратиться с заявле-
нием в энергоснабжающую компанию. Если 
событие произошло после 1 декабря 2015 
года, гарантпоставщик - МРСК Северного 
Кавказа, до - АО "Ингушэнерго". 

Специалисты выедут и проверят, по чьей 
вине произошел скачок напряжения. В слу-
чае, если будет установлено, что скачок на-
пряжения произошел по вине компании и в 
зоне ответственности поставщика электро-
энергии - они же и восстанавливают ущерб. 
Если в зоне ответственности самого абонен-
та, то помощь оказать компания не сможет.

Напомним, что зоны ответственности раз-
граничиваются на этапе заключения догово-
ров с клиентами".

Вообще, количество бытовой техники, на-
ходящейся в наших домах, увеличивается 
с каждым годом. Нам трудно представить 
себе жизнь без ставших уже привычными 
вещей. Все они требуют немалого количе-
ства электроэнергии. И с каждым годом все 
больше и больше. Сократить потребление 
энергии и максимально обезопасить себя от 
всевозможных рисков можно при разумном 
использовании, соблюдая несколько про-
стых правил: не оставлять технику в режиме 
ожидания; полностью загружать стиральную 
и посудомоечную машины; отключать нагре-
тый бойлер от сети; использовать тепловую 
инерцию в работе холодильника, загружая 
его полностью продуктами; ставить блюда в 
холодную электродуховку, не разогревая ее; 
использовать многоуровневое освещение; и 
главное - выключать из сети все, что мож-
но выключить в момент, когда техникой не 
пользуетесь.

Ася ГеТАГАЗОВА

КАК КОНТРОЛИРОВАТЬ 
ЭНЕРГИЮ?

Каждый водитель в курсе, что сохранение 
дистанции между автомобилями является за-
логом безаварийной езды. Но знать - не зна-
чит соблюдать. По данным УГИБДД по РИ, 
около 87 процентов всех происшествий со-
вершается по вине самих водителей. И про-
блема неправильного выбора или несоблю-
дения дистанции является одной из самых 
острых. Более того, почти каждое десятое 
дорожное происшествие с тяжелыми послед-
ствиями в республике в целом совершается 
из-за этого. Нередко аварии случаются тогда, 
когда участникам дорожного движения не 
хватает возможностей для совершения без-
опасного маневра, позволяющего избежать 
ДТП. Или водители переоценивают свои воз-
можности, оставляют слишком малое рассто-
яние между транспортными средствами. И 
такая ситуация характерна как для движения 
на высоких скоростях вне города, так и на ма-
лых в условиях уличного движения.

- Среди причин, по которым водители гото-
вы пренебречь безопасной дистанцией, наи-
более популярной оказывается плотность 

автомобильного потока. Часть водителей 
столицы не соблюдают безопасную дистан-
цию, поскольку спешат. А также считают себя 
достаточно опытными, чтобы вовремя среа-
гировать на аварийную ситуацию, - отмеча-
ет инспектор по пропаганде ОГИБДД МВД 
России по г. Магасу. Снизить аварийность по 
вышеназванной причине призвана широко-
масштабная акция «Дистанция».

УГИБДД по РИ планируют провести тема-
тические конкурсы, викторины, флешмобы, 
побывать с разъяснительными беседами в 
автошколах, организовать мероприятия с 
участием общественных деятелей.

-  Водителям будут даны необходимые зна-
ния о том, каким образом неправильно вы-
бранная дистанция влияет на безопасность 
дорожного движения, как можно избежать 
возможных опасных ситуаций, им разъяснят, 
что делать, если не удалось избежать ДТП.

А.О.МеРжОеВ, инспектор по пропаган-
де БДД ОГиБДД МВД по  

г. Магасу, мл. лейтенант полиции

УГИБДД призывает водителей всегда оставлять 
дистанцию для маневра

Утерянный аттестат серии № 00624001820153, выданный СОШ № 1 с.п. Нестеровское в 
2015 г. на имя Бекбузаровой Хеди Хазыровны, считать недействительным.


